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De la vie à la mort, de la mort à la vie

Les questions sur la mort peuvent surgir à tout moment, voici quelques idées pour répondre 
aux questions des tout-petits :

Voici un dialogue entre un enfant dont le grand-père est décédé et un adulte qui lui est proche.
Certaines réponses sont précédées d’une introduction (en noir) destinée aux adultes.

Pourquoi il est mort Papi ?
Avant 5 ans l’enfant ne comprend pas vraiment ce qui peut causer la mort. A ce stade de développement, il peut être 
amené à croire qu’il est responsable de la mort d’un proche. Il est important de rassurer l'enfant en lui expliquant 
qu'il n'est en rien responsable du décès. Il va découvrir peu à peu qu’il y a plein de causes pour la mort, vieillesse, 
maladie, accident… Et chaque vie, même la plus courte, est un événement extraordinaire et unique. 
La mort c’est quand on a fini de vivre. Le cœur cesse de battre, on ne respire plus. Tout ce qui est vivant finit par 
mourir. Regarde la feuille de l’arbre, aujourd’hui elle est verte, toute belle et puis à l’automne elle va prendre une 
jolie couleur jaune et puis elle finira par tomber. Par contre ce caillou sur le chemin, il n’est pas vivant alors il ne 
mourra pas !

Papi, lui, il a vécu très longtemps, il est mort à 87 ans ! Et il a fait plein de choses dans sa vie, il a beaucoup travaillé, 
il construisait des avions, il aimait beaucoup jardiner et il s’occupait aussi de préparer des repas pour des personnes 
qui n’avaient plus de maison pour vivre. Et sa plus grande joie c’était quand il avait tous ses petits-enfants avec lui ! 
Mais il est mort parce que son coeur était fatigué et il a arrêté de battre. 

Quand est-ce qu’il revient Papi ?
Il est très difficile de concevoir l’irréversibilité de la mort avant 5 ans, car la notion de temps n’est pas acquise. Le 
petit perçoit la mort comme provisoire, comme un voyage dont on revient ou un sommeil dont on se réveille, d’où la 
précaution à prendre avec les expressions comme « il s’est endormi » ou « il est parti ». De plus, il faut être vigilant 
par rapport à l'angoisse que peut générer chez l'enfant le rapprochement avec le sommeil... certains enfants à qui 
l’on a dit cela ne veulent plus s'endormir de peur de mourir eux aussi. 
Quand quelqu’un meurt on ne le voit plus, il ne reviendra pas, c’est fini. Mais on peut continuer à parler de lui, à 
penser à lui.

La mort ça rend triste et en colère, c’est pas bien !
C’est normal que tu sois triste et en colère. On préférerait rester toujours avec ceux que l’on aime. On aimerait que 
personne ne soit malade, qu’il n’y ait pas d’accident… 

Mais toi aussi tu vas mourir ?
Oui, un jour je vais mourir, comme tout le monde. Mais avant il y a la vie et plein de belles choses à faire ensemble, 
plein de personnes à aimer ! 

Pourquoi Papi est au cimetière ?
Quand il est mort on l’a mis dans une grande boite, ça s’appelle un cercueil. Puis on a mis le cercueil dans la terre et on 
a posé une pierre sur laquelle est écrit son nom. Quand on l’a enterré, on lui a dit adieu car on ne le verra plus jamais 
sur terre. Maintenant, on peut venir près de lui au cimetière, se souvenir des bons moments passés ensemble, prier.

Est-ce qu’il a pris un téléphone portable avec lui ?
Non, cela ne sert à rien car on ne peut plus se parler comme avant ! Mais il est toujours vivant 
dans notre cœur, et quand on met des fleurs sur la tombe, c’est pour lui dire qu’on l’aime toujours 
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et qu’il nous manque. Regarde cette photo : c’était à ton anniversaire, Papi est là avec le gâteau au 
chocolat qu’il avait préparé spécialement pour toi. Si tu veux, on peut en refaire un, tout à l’heure. Et 
en mangeant ce gâteau, ce sera comme si on disait bonjour à Papi sans téléphone portable ! Et puis tu 
pourras me dire quel est ton meilleur souvenir avec lui !

Pourquoi on met une croix sur la tombe ?
La croix qui est posée sur la tombe nous rappelle que Jésus est mort sur la croix et qu’il est 
ressuscité, vivant pour toujours.

il est vraiment mort Jésus ?
Jésus a été cloué sur une croix, il est vraiment mort et ses amis l’ont mis dans un tombeau. À son 
époque, on enterrait les morts dans des sortes de grottes et on roulait une grosse pierre devant.

Mais pourquoi après il n’est plus dans le tombeau ?
Les disciples ont trouvé le tombeau vide, puis ils l’ont revu vivant, au milieu d’eux. Il est passé de la mort à la vie. 
Jésus est ressuscité ! C’est ce que l’on fête le jour de Pâques. 

Mais comment il est ressuscité ?
On ne sait pas comment Jésus est ressuscité. C’est Dieu qui l’a relevé de la mort car son amour est plus fort que 
tout ! 

Pourquoi ses amis ne l’ont pas reconnu au début ?
Leurs yeux ne le reconnaissaient pas. Il était différent et c’était tellement incroyable qu’il soit vivant. 
Ses amis se sont souvenus de tous les moments passés avec lui, de tous les gestes et les paroles de 
tendresse et d’amour. Ils se sont rappelés que Jésus leur avait dit qu’il serait avec eux pour toujours. 
Et puis Marie Madeleine a reconnu sa voix, c’était bien Jésus vivant ! Alors il lui a dit d’aller annoncer la 
Bonne Nouvelle de la vie qui est plus forte que la mort ! Et nous aussi nous pouvons ressusciter. 

Ça veut dire que Papi est vivant là-bas ?
Dieu nous aime tellement fort qu’il ne peut pas nous abandonner dans la mort. On peut avoir confiance en lui. Papi 
est entré dans cette vie avec Dieu. Et même si on est triste qu’il ne soit plus avec nous, moi je suis sûr qu’il est 
bien là où il est et qu’il nous aime encore plus fort. Et nous aussi je crois qu’un jour nous serons avec Dieu et nous 
retrouverons Papi.

Est-ce que tu pries pour Papi ?
On peut prier pour lui tous les jours et le confier à Dieu, pour qu’il trouve près de lui toujours plus d’amour ! Et puis 
on peut prier pour que Papi, avec Jésus, nous aide quand on a du chagrin par exemple. 

Est-ce qu’on peut vivre plusieurs vies ? 
Il y a des gens qui croient que le mort peut renaitre plusieurs fois sous la forme d’un autre homme ou d’un animal, 
jusqu’à ce qu’il soit parfait. C’est la réincarnation. Mais moi je n’y crois pas. Ce que dit Jésus est bien différent. 
Quand nous serons morts, Dieu nous accueillera sans attendre que nous soyons parfaits.

Est-ce qu’on vole pour aller au ciel ?
Cette question peut faire sourire mais elle est finalement d’une grande profondeur et se heurte à un mystère…
Nous n’avons que le langage symbolique pour évoquer cette vie après la mort dans le royaume des cieux…
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Pour l’enfant, le ciel est le lieu des satellites, du soleil, des étoiles, il ne mesure pas la dimension 
symbolique du « ciel ». Avec cette image il risque de scruter derrière les nuages pour voir si son grand 
père surgit ou s’il peut distinguer quelques éléments de cet « au-delà ».
Pour le croyant, le ciel n’est pas un lieu mais l’état de ceux qui sont avec Dieu pour toujours. Cette image 
est aussi utilisée pour exprimer que Dieu est le tout autre, l’inaccessible, le mystérieux.

Non, on ne vole pas ! Et tu ne verras que les nuages ou un avion en regardant le ciel ! Quand on dit que Papi est 
au ciel c’est pour dire qu’il est près de Dieu et il a surement retrouvé son papa, sa maman, tous ceux qui sont déjà 
morts et qu’il aimait tant. Alors comment cela se passe pour aller près de Dieu, ça je ne le sais pas mais ce qui est 
sûr c’est que ce qui nous attend est aussi mystérieux, infini et beau que le ciel…

il y a juste la tête qui va au ciel ? De quoi on a l’ air ?
Voici une question compliquée qui fait écho à la difficile notion de la résurrection de la chair. Le corps ne se limite 
pas à un ensemble d’os et de muscles mais concentre et résume en lui la vie d’un individu et ses lignes de force, son 
identité, son histoire. Tout comme une semence semée en terre donne une nouvelle plante, les corps sont appelés 
à être habités et transfigurés par l’amour infini de Dieu. Ainsi, nous serons les mêmes mais avec un état différent. 
Non, on ne va pas être coupés ! Ce sera nous en entier mais complètement différents. C’est un peu comme le grain 
de blé que l’on met dans la terre. Il meurt, il germe et devient un bel épi qui ne ressemble pas du tout au grain ! De 
quoi on aura l’air, ça c’est encore un mystère mais ce qui est sûr c’est qu’on aura l’air de gens heureux, car l’amour 
de Dieu nous illuminera ! Un peu comme les vitraux d’une église : quand il y a du soleil, ils brillent de mille couleurs !

Mais est-ce que là-bas il y a quand même un endroit où les gens sont tristes ?
Tout le monde est invité à partager la vie de Dieu « là-bas ». Mais si quelqu’un refuse son invitation, dit non à son 
amour, alors forcément il va être très triste, vraiment malheureux. Sans la lumière de Dieu, il sera pour toujours 
dans le noir. Je pense que c’est cela que l’on appelle « enfer ».

Comment c’est là-bas ?
  Est-ce qu’on a une maison, est-ce qu’on peut parler, manger ? 
Dieu nous prépare comme une maison mais encore beaucoup plus belle que tout ce que l’on 
connait. Il nous prépare une vie remplie de joie et de paix mais comment elle sera, on ne sait pas. 
On sait juste que tout y sera nouveau et différent et en même temps, tout ce que l’on aura fait de 
beau sur terre, tout ce qu’on aura vécu de bon, sera encore plus beau avec Dieu. Depuis toujours 
les hommes essaient de s’imaginer ce « là-bas », beaucoup de peintres ont peint le paradis comme 
un magnifique jardin où les hommes pourraient fêter leur bonheur d’être ensemble avec Dieu. Tu 
peux fermer les yeux et penser à un très beau moment qui t’a rempli de joie. Et bien tu peux être 
sûr que là-bas ce sera encore plus beau…

Alors je retrouverai mon lapin Cookie qui est mort ?
Là je ne sais pas très bien comment cela sera… Cookie est un lapin, il ne peut pas dire oui à l’amour 
de Dieu comme Papi… Mais Dieu aime toute la création et ne l’abandonne pas, la nature qui est si 
belle, les animaux qui sont des êtres vivants ! Et bien sûr Cookie avec lequel tu as passé de bons et 
beaux moments. Alors on verra ce que devient cette création !

Alors là-bas, je pourrai fêter mon anniversaire et inviter Jésus ?
La fête c’est le moment par excellence où est célébré le bonheur d’être avec ceux que l’on aime. Nos fêtes humaines, 
comme un anniversaire, anticipent ce moment de plénitude où nous serons en présence de Dieu pour partager sa 
vie, avec la communion des saints. La bible nous parle de la vie avec Dieu comme d’un « banquet final ». 
Tu as encore surement beaucoup d’anniversaires à fêter ici avec nous ! Et puis quand tu auras fini de vivre, c’est 
Jésus qui t’invitera à la fête de Dieu avec tous ses amis !


